



### **B139/2024 Presenta garbanzo mexicano resistente a sequía y enfermedades**

El **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)** desarrollo la variedad Seri como una opción de siembra para las regiones productoras del noroeste y centro-occidente de México. Esta variedad posee mejor rendimiento de grano de origen y de exportación.

<https://www.elhorizonte.mx/nacional/desarrollan-garbanzo-mexicano-resiste-sequia-y-enfermedades/7249781803>

<https://www.voragine.com.mx/2024/04/06/presentan-garbanzo-mexicano-resistente-a-sequia-y-enfermedades/>

### **Lanza UACH una tarjeta bancaria conmemorativa por aniversario**

La Universidad Autónoma de Chapingo lanzó una tarjeta bancaria conmemorativa que, por primera vez, será entregada a sus alumnos menores de edad con la finalidad de estandarizar la situación de pago de la población estudiantil que cobra y gestiona los fondos de la beca institucional otorgada por esta casa de estudios.

El plástico, que alude a los 170 años de historia de la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria (actualmente **Universidad Autónoma de Chapingo**), es personalizado y muestra en el frente el escudo de la que es considerada la universidad agrícola más importante de América Latina. **La Jornada P 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000035nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000035nc.pdf)

### **Día cero para mantos freáticos de Tehuacán y Tecamachalco llegará en 2030 y 2050: experto**

El día cero de los acuíferos del Valle de Tecamachalco y Tehuacán llegará en los años 2030 y 2050, respectivamente, fechas fatales en la que no habrá agua suficiente que satisfaga la demanda, a consecuencia de la sobreexplotación del líquido para uso industrial en la entidad, advirtió el investigador Luis Alberto Villarreal Manzo, del área de ingeniería en recursos hidráulicos del **Colegio de Postgraduados (Colpos)**.

**La Jornada, P 24**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115642046>

### **Ejidatarios del Edomex presentarán propuestas a Claudia Sheinbaum**

Ana Ramírez, representante de ejidatarios del Estado de México, afirmó que se preparan 2 mil representantes campesinos de la entidad para asistir a la reunión con la candidata Claudia Sheinbaum, donde presentarán 10 de sus principales demandas en Chinameca, Morelos.





Este evento lo programó la Coordinadora Nacional de Ejidatarios y Comunidades. Para ello, dijo, «se está trabajando en la logística y Claudia Sheinbaum designó a Armando Bartra, **Víctor Suárez** y Julio Berdegué, para dar seguimiento a la organización del evento. **La Jornada, P 3**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115641352>

## AGRICULTURA

### **Tropieza el esfuerzo oficial por incrementar el cultivo de maíz**

Pese a que el gobierno federal tiene el objetivo de incrementar sustancialmente la producción de maíz en México, datos oficiales muestran que en años recientes el espacio para su siembra, lejos de aumentar ha caído 1.1 por ciento. De acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), al cierre de 2023 la superficie destinada a la siembra de maíz fue de 7 millones 446 mil 156 hectáreas, mientras en 2020 era de 7 millones 531 mil 889 hectáreas.

**La Jornada, P 17**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115642102>

### **Cambiar hortalizas por flores de ornato dio un segundo aire a los Lugo**

Para la familia Lugo Chávez, "el campo es vida", por eso tres generaciones se han dedicado a sembrar la tierra en el barrio Caltongo, en Xochimilco, sin importar el arduo trabajo que significa hacerlo de tiempo completo para dedicarse a la producción de plantas de ornato en flor, como los crisantemos blancos y amarillos, así como el cempasúchil y los arbolitos cedro-limón que estarán listos para ofrecerlos por las celebraciones del 10 de mayo, Día de Muertos y los festejos del año.: **La Jornada, P 29**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115642126>

### **Zumpango, de laguna a terrenos para la siembra**

"Este año empezamos a sembrar de todo: maíz, frijol, cebolla, cilantro. De todo se da. El gobierno está al tanto de todo, pero es más vida la laguna. Siembras y se te pueden dar unos cosechones, pero no es lo mismo que el agua, preferimos tener el agua", dice don Albino Trejo mientras riega las cebollas que sembró en el terreno donde estaba la laguna de Zumpango. En febrero de este año los vecinos comenzaron a dividir el terreno para sembrar, explica el vecino del pueblo de San Juan Zitlaltepec. **El Universal, P 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000284nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000284nc.pdf)

### **Se apaga la laguna**

Alguna vez fue una laguna de mil 853 hectáreas en el que se ofrecían paseos en lancha y actividades de pesca. Hoy luce completamente seca y desoladora. El Lago





de Zumpango fue habilitado en 1976 como una zona de almacenamiento de agua residual para evitar inundaciones en lluvias. De acuerdo con los habitantes de la zona, la disminución en los niveles de almacenamiento comenzó desde tres años atrás. Recientemente, habitantes acusaron que la falta de agua se debe a que las compuertas del Canal Santo Tomás fueron cerradas por las autoridades. Especialistas señalaron que el propósito de desecar la laguna fue evitar que el vuelo de las aves que acuden a la laguna, varias de ellas migratorias, pudieran interferir con las operaciones aéreas. **Reforma, P 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000346nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000346nc.pdf)

## PESCA | ACUACULTURA

### Inicia siembra de 200 mil crías de tilapia

Durante la temporada de Cuaresma y las vacaciones de Semana Santa, el consumo de carnes blancas aumenta hasta 60 por ciento, es por ello que en el Estado de México ya se preparan para hacer frente a la siguiente temporada con la siembra de crías de pescado tilapia tipo mojarra para satisfacer esta necesidad.

Al respecto, la Dirección de Acuicultura de la Secretaría del Campo informó que 200 mil de las crías fueron destinadas a 40 bordos familiares y ejidales en Tenancingo y Zacualpan para su autoconsumo, mientras que el resto se distribuyó entre tres granjas en Villa Guerrero y Capulhuac. **El Sol de Toluca, P 8**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115641753>

## ENFERMEDADES | PLAGAS

### Acecha una plaga a fresnos de la Cdmx

Vecinos y activistas detectan al escarabajo Hylesinus Aztecus y mapean zonas afectadas arboristas y vecinos de la Ciudad de México alertaron sobre la presencia de una plaga en fresnos de parques y calles que pone en peligro su ciclo de vida, por lo que realizan un prediagnóstico y mapeo de las zonas afectadas. Ello, señalaron, con el objetivo de presentarlo ante autoridades ambientales locales y pedir su pronta intervención. **El Sol de México, P 17**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115641777>

## CAMBIO CLIMÁTICO

### Sequía, riesgo financiero en los estados con mayor productividad

La sequía abrasa a los estados que el último año registraron los mayores niveles de actividad económica enfocada al sector primario y prácticamente se duplicó en territorios donde las industrias habían tenido el mejor desempeño en la mayor parte de 2023. Estas modificaciones en las pautas climáticas y la falta de inversiones para





mitigar la escasez del líquido y hacer sostenibles los sectores productivos representan riesgos financieros tanto públicos como privados. **La Jornada, P 17**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000186nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000186nc.pdf)

### **Sequía afecta 100% de la entidad**

El 100% del Estado de México tiene afectación en algún grado de aridez, revela el Monitor de Sequía desarrollado por el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), lo cual refleja la gravedad de la ausencia de lluvias en territorio estatal.

En el informe, publicado el 5 de abril pasado, con corte al 31 de marzo, se indica que 32 municipios tienen la categoría de sequía moderada, 71 están con agotamiento severo y 22 en extrema. **El Sol de Toluca, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115641715>

### **Quemas controladas provocan incendios en Amecameca**

Es una práctica que los agricultores no han superado, porque les sirve para preparar las tierras para el nuevo ciclo agrícola. Personal de Bomberos, Protección Civil e integrantes de Bienes Comunales de Amecameca controlaron ayer dos incendios más en zona de pastizales, de los varios que diariamente se registran en la región de los volcanes debido a quemas intencionadas, práctica común entre agricultores y ganaderos de la zona, pese a las recomendaciones de las autoridades para mantener el control del fuego en las inmediaciones de los bosques. **La Jornada, P 2**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115641351>

### **Ve riesgo de crisis sanitaria**

La contaminación del agua que abastece a domicilios de nueve colonia de la Alcaldía Benito Juárez podría significar el inicio de una crisis sanitaria, consideró el ex director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege. "Podemos estar ante una crisis de salud sin precedente", subrayó. **Reforma, P 19**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115643160>

### **Vigilan explosividad en el agua de la BJ**

El agua contaminada que se detectó en la Alcaldía Benito Juárez es sometida a revisiones tres veces al día, en domicilios de las colonias Nonoalco y Nochebuena, para descartar su explosividad.

En ninguna de estas pruebas se ha detectado riesgo de inflamabilidad del líquido, contó la vecina Georgina Riva Palacio. **Reforma, P 19**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115643157>

### **Garantiza la Conagua que la del Cutzamala está libre de contaminantes**

Ante los reportes de habitantes de al menos nueve colonias pertenecientes a la alcaldía Benito Juárez de recibir agua con olor a combustible, la Comisión Nacional





del Agua (Conagua) aseguró que el líquido que se abastece desde el sistema Cutzamala está libre de contaminantes, e informó que apoyará al gobierno de la ciudad en el análisis de muestras del líquido que llega a la demarcación en su laboratorio de referencia. **La Jornada, P 27**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115642106>

## De paraíso ¡a cochinerol!

A un mes de que arribaron pelícanos americanos y otras aves migratorias al Bordo de San Jerónimo, el humedal luce contaminado y ninguna autoridad ha alzado la mano para recuperarlo. Las aves que cada año arriban a Toluca, como producto de la migración natural y en busca de entornos más cálidos, tienen que convivir con la basura y los residuos de descargas de empresas contiguas al Mercado de la Aviación Autopan. **Reforma, P 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000320nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000320nc.pdf)

## Ante sequía, más parques

Un especialista plantea replicar las técnicas de la UNAM para combatir los efectos del cambio climático, como crear más espacios verdes. Las técnicas de conservación e investigación que se llevan adentro del Jardín Botánico del Instituto de Biología de la UNAM también se pueden trasladar al uso cotidiano y en jardines para tratar de combatir los problemas que ha traído el cambio climático. **Reforma, P 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000384nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000384nc.pdf)

## PRESIDENCIA

### AL y EU apoyan a AMLO; Ecuador justifica el asalto a la emboada

La irrupción policial en la embajada de México en Quito, donde agentes de seguridad ecuatorianos entraron a la fuerza la noche del viernes para detener al exvicepresidente Jorge Glas, a quien el Ejecutivo mexicano había concedido asilo político, ha provocado una reacción de condena unánime de los gobiernos latinoamericanos, tanto de izquierda como de derecha. Por la noche, Estados Unidos condenó el asalto a la legación mexicana y urgió a resolver las diferencias. **El Universal, P 1,4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000245nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000245nc.pdf)

## POLÍTICA

### Controlan a pobres con apoyos sociales

La campaña de Javier May, candidato de Morena, PT y Partido Verde incluye 50 compromisos, entre ellos, gestionar la instalación de más Bancos de Bienestar en





comunidades alejadas, inyectar más recursos al campo y ampliar los programas sociales.

En distintos foros, el candidato ha prometido la construcción de más de 40 mil viviendas, bajar el sueldo de los altos funcionarios en el Estado, jubilaciones al 100 por ciento, retiros voluntarios, disminución de la violencia y un nuevo programa; Sembrando Pesca en beneficio de 10 mil acuicultores. **Reforma, P 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000345nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000345nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Explota plataforma de Pemex en Cantarell; hay nueve lesionados**

Una explosión en la plataforma marina Akal Bravo, en la sonda de Campeche, fue reportada la tarde de este sábado, la cual dejó un saldo preliminar de nueve trabajadores heridos, según Petróleos Mexicanos (Pemex). De acuerdo con los primeros reportes, la explosión ocurrió alrededor de las 17:00 horas, cuando había alrededor de 28 trabajadores laborando en estas instalaciones y provocó todo un operativo en la sonda de Campeche, donde se ubica la mayor parte de las plataformas de extracción petrolera. **El Universal, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000278nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000278nc.pdf)

### **Condena EU allanamiento de Embajada de México**

La Administración del Presidente Joe Biden condenó la incursión de las fuerzas ecuatorianas en la Embajada de México en Quito y afirmó estar contra toda violación de las sedes diplomáticas. Asimismo, pidió a ambos países resolver sus diferencias bajo el derecho internacional. **Reforma, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes\\_07042024/07042024000294nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_07042024/07042024000294nc.pdf)

